

La Cronica Meridional

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO
PTAS
Almería, un mes, 1.50
Provincias, trim. 6
Extranjero, 10
25 MEMBRAS 75 CENTIMOS
Teléfono num. 7.

FOUNDADOR Y DIRECTOR: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

ALMERIA.—Miércoles 14 de Diciembre de 1892

Se suscribe en la Administración Reyes Católicos, num. 16.
Los anuncios se reciben de 8 de la mañana a 5 de la tarde.
Anuncios a 10 cent. de pta. línea en la 4ª plana y 20 en la 3ª.
NUMERO SUJETO 5
Teléfono num. 7

LA HERENCIA

Al abandonar los conservadores el poder, dejan a los liberales dinásticos una herencia poco envidiable.

Los jefes sentirán desalentados al ver que se les ofrece a la vista tanto pavoroso problema al parecer insoluble y cuya solución ha de influir no solo en la suerte del país, sino hasta de las instituciones.

Por eso Sagasta y los suyos no deben tomar esta herencia a beneficio de inventario, sino que desprendiéndose de todos los eguismos y a la vista de las difíciles circunstancias que atraviesan, tienen el deber de aceptar todas las responsabilidades, aunque en los actos que las produzcan no hayan tenido participación. Su labor, verdaderamente titánica, ha de consistir en disminuir las.

Por lo que a la política local afecta, la herencia de los conservadores no puede despertar la ambición de los herederos.

En la provincia, la instrucción y la beneficencia constituyen un eterno baldón de ignominia; los servicios que de la Diputación dependen están desatendidos y en cuanto a el Municipio, especial punto de mira de todos los almerienses, empeora por días su situación económica.

Véase, sinó, cómo quedan todos los servicios. Planteados dejan los problemas mas sencillos a que los conservadores no han sabido dar solución. El embellecimiento y ornato de la población no ha merecido vigilancia de su parte, la organización y reforma basadas en principio económicos de la administración municipal no ha pasado de ser una aspiración simplemente vecindario; las expropiaciones en el casco de la población para ensanchar y alinear las principales vías, han quedado en proyecto y las obras de alguna importancia, como la cárcel de partido, el cuartel de la Misericordia, la Audiencia y tantas otras reclamadas por el vecindario, han quedado aplazadas unas; olvidadas las otras. Queda solo de aquella gestión política, las obras en planta de la Casa Consistorial, que servirán de carga para el presupuesto, donde según entendemos, ni siquiera hay partida asignada para sus atenciones y que eran de todo punto innecesarias y el Mercado público en sus cimientos, obra esta última de gran utilidad, aunque siempre no hemos opuesto a que lo empiazaran en punto tan poco céntrico de la población.

Los liberales al recoger esta herencia, deben cuidar de los bienes que la componen como si fueran propios y tratar de atender a todos los servicios, cuyo abandono no es imputable solo a los conservadores sino a todos los partidos que de a gunos años a esta parte dijeren los asuntos públicos.

Si así no lo hacen, perderán en absoluto las simpatías mas ó menos justificadas que

han despertado en la opinión y caerá a de igual suerte que los conservadores.

A la altura que han llegado las cosas hay que hacer una política seria en todos los organismos del Estado.

Lo contrario, sería el suicidio político.

NOTAS Y NOTITAS.

¡Pobre muchacho!
Dice un periódico, que en Málaga ha tratado de suicidarse un infeliz, a consecuencia de lo desesperado que se encontraba por no poder mantener a sus padres con la media peseta que ganaba en una fabrica.

¡Cuántos en cambio pasan en ricos trenes!
¡Esos de la fortuna son los vaivenes!
¡Uaos con penas, y otros el oro tiran a manos llenas!

Pero dejémosnos de notas tristes.
Dice *El Campeón* de Granada, que en Volsteyre acaban de fundar un club las mujeres celosas.

Estas culparán a los maridos infelices con la pena del Talio: esto es: ojo por ojo; diente por diente; beso por beso.

¡Qué bien si se estableciera en España un club así!
¡Que por qué? Porque pudiera... que se acordaran de mí.
Las esposas vengadoras, se entiende.

Dice *El Resumen*:
«En Zaratán, pueblo de la provincia de Valladolid, ha muerto en la calle, de frío, un hombre desheredado de la fortuna.»

Llamábase Ildefonso Lira; ingresó en 1870 como voluntario en el ejército liberal, y asistió, a las órdenes del intrépido general Moriones, a multitud de batallas.

Como premio a todos sus méritos, solo se le había concedido la cruz roja del Mérito Militar, pensiónada con diez reales mensuales.
Y luego nos asustamos de que esa gente perdida procure entrar en calor encendiendo... dinamita!»

Dice un colega que el pelotarismo se extiende en Madrid al punto de que, disimulada con el aspecto de establecimiento de refrescos, existe una agencia de apuestas mutuas, donde, cuando hay partido en un frontón, se recibe telefónicamente aviso de los tantos que van haciendo los jugadores.

Nada, que Madrid se ha dado por las pelotas.
Y... velay.

Lo que pueden las malas noticias.
Dice *La Avanzada* que se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el Gobernador civil de la provincia de Murcia.

A cualquiera se la planta.
No causa profunda pena ver pasar la Noche buena... sin poner velas al Santo?

De Las Provincias de Levanta:

menos se lo habían enseñado aquellas señoras que la educaron.

Peró cuanto pasó algun tiempo; cuando despertaría a la par, en ella, el espíritu y la materia; al pretender aquel a zar sus alas con los anhelos propios de la primera juventud, y encontrarse con los dorados barrotes de la jaula del matrimonio, que no por ser dorada dejaba de ser prisión de sus afectos, al sentir exceso de sangre y vida en sus arterias, y latir más continuado en el corazón, y más calor que antes en el cerebro, y hallarse con la cadena de los helados brazos de su esposo ceñida al cuello, comprendió todo lo inmenso de su desgracia y la extensión verdadera del sacrificio que había hecho, sin conciencia de lo que hacia.

Era ya tarde. Tenia que resignarse, que sufrir en silencio las parcias frías de un hombre a quien ni amaba ni podía amar; que sostener la lucha perpetua de todas las energías con las impotencias, del calor y la luz radiante del estío, con los tristes y plomizos radiados de un otoño, próximo a ser invierno.

Teresa era honrada. Su educación y el medio ambiente que la circundó desde la cuna, la obligaron a serlo. En la intimidad de su familia, modelo de severidad de costumbres, ella había oído de niña, condenar

«Lo cual que» tiene gracia; ¡pero bastante!
«En Bombay el verdugo es superior a su especie; es un elefante amasstrado. El animalito casa con la trompa al reo de muerte, y empieza por darle unas pataditas, pero con mucho cuidado, para no estropearle antes de tiempo; luego le arranca los brazos; enseguida le hunde las costillas, y cuando le avian que ya es hora de rematarle, le pone las patas en el pecho y se baila una jota.»

¡O é por los barbianes!
Después de todo, es morir entre acordes.
¡No está mal modol

Diálogo al vuelo.
— ¿Has visto a los monos savios?
— Los que van con los toreros?
— No, los que «nocturnamente» trabajan en el Paseo.
— ¿Que tal son?
— Hombre, lo ignoro; pero no deben ser buenos, por que dice allí un anuncio: Treinta y cinco artistas perros.
Fray Luna.

LA MÁQUINA HUMANA.

Señores:
El trabajo ó discurso que vais a tener la paciencia de oír, adolece, por ser mio, de un pecado original: el pecado de mi insuficiencia.

Las ideas y conceptos que contiene, fueron, no obstante, sustraídos de aquel fondo ó acervo común, que de todos los ramos del saber humano, a través de las edades acumulan las generaciones y pródigo lo ofrecen a las actuales y venideras.

Pero después que aquellas ideas y vieron un momento en las profundidades de mi ser, quedaron así como aqurruñadas en los repliegues ó anfractuosidades de mi masa encefálica, y allí como en casa propia hubieran dormitado acompañando mi existencia, a no haberme seatido aguijoneado por diversos estímulos, para que mi propia mano trazara los signos caligráficos que las representan.

Mas como su traducción, siempre infiel, en vez de favorecerlas, denunció mas claramente aquel pecado de origen de que os habé, yo mismo las recibí de nuevo, y de las reconditadas en que vegetabao, pasaron a quedar sepultadas entre los oscuros y laberínticos calabozos de mi cartera.

Si hoy salen a luz ¿a qué es debido?
Al sentimiento del amor: a ese noble sentimiento que embellece é iguala todas las cosas, que hace valerosos a los tímidos, fuertes a los débiles, desarma el rayo de la ira, estimula al bien que es su objetivo, y últimamente, orea con sus divinos éfluvios nuestra alma, en el doloroso trance del martirio.

¡O qué mucho, si poseído yo de ese inextinguible sentimiento por este Centro, y estimando tanto las reiteradas indicaciones de mis carísimos amigos, me presente esta noche ante vosotros, no como gladiador empedernido, sino como víctima inocente a vuestra crítica?

Ya lo he dicho: mis pobres ideas van a recibir por un momento todas las palpitaciones del mundo exterior; en ondas eonoras cruzarán vuestros oídos; la vida ese momento las sonreirá; pero al fin se cumplirá en ellas la suerte del protervo; ¡después de la vida carcelaria, el patibulo!

siempre como crimen social que no puede redimirse, la falta de la mujer en el matrimonio; en el convento, enseñaronla las madres, que aquello era pecado y pecado horrible, de los que lleva como reato seguro la condenación eterna.

Mas una vez casada, y cuando, por efecto de la posición social de su marido, comenzó a conocer el mundo y a frecuentar los salones y los espectáculos, que solo entrevió antes en sus sueños de colegiala, tuvo ocasiones múltiples para convencerse de que no es tan cruel la sociedad, como su familia lo era, para juzgar de pecados del corazón, si estos se envolvían, prudentemente, en velos más ó menos tupidos, pero bastantes a tapar en parte la desnudez del vicio; bien entendido, siempre, que esta tolerancia solo alcanzaba a las mujeres de su clase, que si una ob-era ó una joven de posición humilde, caían del pedestal de su honradez, entonces escandalizaban todos, y arrojaban sobre la infeliz el peso entero de su culpa. Y era natural; hay siempre demasiadas flores en los salones del gran mundo, para que pueda en ellos olerse a muerto; tienen los brillantes y as esmeraldas obrados destellos, para hacer de la sombra luz y cegar a quien los mira.

No fué esto, sin embargo, motivo bastante para que ella abdicase de sus principios,

do exterior; en ondas eonoras cruzarán vuestros oídos; la vida ese momento las sonreirá; pero al fin se cumplirá en ellas la suerte del protervo; ¡después de la vida carcelaria, el patibulo!

Má hallo en el caso, señores, de demandar, mas que vuestra benevolencia, vuestra piedad.

Las cuestiones tratadas en este estudio son de tal índole, que difícilmente se prestan al alino y puritud del arte retórico. Todo cuanto se relaciona con las ciencias físico-químicas, adquiere en los tiempos modernos el tono y rigidez propio de los conceptos matemáticos.

No voy, pues, a adornar vuestro espíritu con espectáculo fantástico de arreboladas nubes, ni me elevaré tampoco en alas de la especulación trascendental a las regiones de lo desconocido; voy por el contrario a hacer una escarada por el mundo de la realidad; por el mundo de los conocimientos arraigados y enaltecidos por nuestra propia razón, porque en ella tienen su natural asiento, en ella se fundan, y de ella se desprenden como preciados frutos del pensamiento humano; así como de los que de reconocido abolengo empírico, recibieron ya la sanción matemática que los convirtió en racionales.

Voy a tratar de dinamismos, de fuerzas, de movimientos, pero nada por ahora que lavada la espera prop a del misterioso problema de la vida; nada en fin de seres metafísicos.

Solo me ocuparé del cuerpo humano bajo el punto de vista mecánico; en el concepto de máquina mas ó menos perfeccionada, mas ó menos maravillosa; y como las leyes de la naturaleza jamas se contradicen, antes bien se ayudan unas a otras y se completan, al hacer un estudio del hombre en tal sentido, oshá de mostrar toda clase de semejanzas con aquellos otros organismos que amartillando barras y ajustando piezas, orea la portentosa industria moderna.

Hagamos un esfuerzo de abstracción y despojémos al ser humano del Pensamiento, de la Conciencia y de la Voluntad, para dejarlo reducido, como he dicho antes, a un mecanismo mas ó menos ingenioso, mas ó menos perfecto. Ya le reintegraremos mas adelante esas sus facultades características, y aquí trataremos en todo su valor la plenitud de su ser.—No obstante, como satisfacción anticipada, como compensación al doloroso esfuerzo que os exijo yo mismo repetiré lo dicho por uno de los hombres mas esclarecidos de nuestros tiempos: esto es, que vale mas, mil veces mas, una idea vaga, oscura, falsa si se quiere, en el cerebro de un necio, que el espacio plagado de infinitos soles derramando torrentes de luz y de calor, y que todas las masas planetarias con sus vertiginosas velocidades, y sus incommensurables fuerzas; en cuanto las masas y los soles no pueden pensar, y en cuanto es fatal é ininteligente la fuerza física que los impide.

Volviendo de nuevo al tema, todavía os debo advertir, que no sé dome desconocido el terreno que he de pisar, y por ello la compiegdad propia y característica de cualquiera de los actos de la vida de reacción, compiegdad de que se hacen cargo las ciencias Psico físicas, h. bre de llegar forzosamente a un punto, desde el cual aparecera como mezzuano todo el camino recorrido en pos de tanto arcano; y entre el sentimiento de nuestra pequenez y de nuestra grandeza, comenzará a iluminar nuestra razón el magestuoso y visible centelleo de las grandes ideas metafísicas, que ante los confines del mundo material aparecen como gigantesca: esfijas cuyos labios de

que habían echado hondas raíces en su conciencia. Siguió siendo lo que había sido, lo que se propuso ser siempre, y aún a costa de su felicidad, que huyó para no volver mas, y de su vida que iba a escapar por la brecha que aquella dejara abierta.

No se manda al corazón como se manda al pié ó al brazo. Revuélvese iracundo contra el tirano que tuerce sus inclinaciones, y si una voluntad poderosa acaba por rendirlo y cesa de luchar con la conciencia, su enemigo jurado, es para desahogar su impotente rabia con el mismo, y estozarse poco a poco, y arrancarse una a una sus fibras, hasta lograr su completo aniquilamiento.

Por eso sentia Teresa dentro de su pecho latir d sasosegado de continuo, algo como punzadas de añeres, a veces opresiones y anhelos de respiración que falta, y la sangre que se le subia toda de pronto a las mejillas, para después, tiñendolas de mate palidez, agáparsele a la garganta, como nabil estanguador que intentase ahogarla. Era que muerto el espíritu dentro de ella, comenzaba a descomponerse la materia.

Frecuentaba Teresa las fiestas del gran mundo, expéndidas y numerosas en aquel invierno. Pasaba por los salones las esolteces de su cuerpo, la joyas y los ricos trajes precio de su felicidad, y el cadáver de sus ilusiones y de sus dichas, muertas antes

1 FOLLETIN DE LA CRONICA MERIDIONAL

CUENTOS DE INVIERNO.

TERESA.

I.

Su marido había cumplido ya los cincuenta; Teresa apenas contaba diez y ocho. Eran, un rayo tibio y pálido de sol de invierno, proyectándose sobre el cráter de un volcán, como si buscase en su fondo el calor que le faltaba.

Había casado como casan muchas; torcieron sus padres, llevados del anhelo de que su hija ocupara brillante posición en el mundo, sus inclinaciones, y ella cedió sin luchas, sin violencias, con la conciencia del que cree cumplir un deber, y la pasividad propia de los caracteres débiles.

Educóse Teresa en un convento. Salió de allí pocos meses antes de su matrimonio, y le dijeron: Este hombre te hemos destinado y va a ser tu marido. Ella no lo encontró galán, ni hermoso, ni aun siquiera agradable; no pudo enamorarse de él, pero ¡qué había de hacer! sus padres se lo mandaban y es ley la obediencia para una hija. Así a

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

Montería.

A N A G R A M A

Paz, doctrina de Moisés.

Con estas letras formar el nombre de un famoso orador español.

Casos y cosas.

En una tertulia se habla del juego y de la resignación con que cada cual sobrelleva su mala suerte:

—Pues yo—dice uno de los interlocutores—pedí una vez 300 000 pesetas y vi eso con tanta indiferencia como si hubiese perdido diez reales.

Los oyentes prorrumpieron en exclamaciones de admiración.

—¿Y dónde fué eso?

—En Monte Carlo?

—¿En B. dem?

—En Bé gica?

—No, señores, contestó impasiblemente. En... sueños.

Un bohemio de mala especie se presenta en una casa de juego diciéndole que es general americano.

—¿Es general de división?—pregunta un punto.

—No, de sustracción—contesta otro.

Los rigores de invierno. Un caballero entra en un restaurant, y dice al camarero:

—¿Qué tiene usted frío?

—¿Y?... ¡Los pies, señorito!

Gaceta.

DIA 8.

Gnera.—Real decreto aprobatorio del reglamento para la revista de comisario de los Cuerpos y clases del ejército.

—Concediendo la gran cruz de la Orden del Mérito Militar blanca al inspector médico de segunda clase D. Sebastian Vidal y Lirfont.

Fomento.—Real orden disponiendo que la Escuela Nacional de Música y Declamación se traslade al edificio ocupado por la Biblioteca Nacional, tan pronto como ésta se instale en el nuevo edificio.

Gracia y Justicia.—Nombrando para el Registro de la propiedad de Cifuentes a D. Antonio Madrazo y Ruiz Zorrilla.

Receta culinaria.

Nabos con azúcar.—(Intermedio.) Fríanse en una cacerola unos cuantos nabos, y cuando estén dorados, se les echa un poco de azúcar, sal y un poco de caldo, dejándolos un rato más en el fuego para que vuelvan a freír cuitando de taparlo bien.

Mercado de Almería.

Estado de la plaza el día de ayer.

- Cebada, a 22 y 23. Maiz, a 31 y 32. Garbanzos, a 18 y 24. Aceite, a 52 y 54. Harina, a 20 y 24. Vino, a 40. Aguardiente, a 70. Vinagre, a 16. Arroz, a 22 y 24. Habichuela, a 18 y 20.

En el taller

de D. Basilio Carmona Ruiz, situado en el barrio de las Cruces, calle de la Noria número 19, se construyen rejas y balcones, y todas clases de hierro para edificios, y herramientas de todas clases para trabajos de carpinteras y del campo, á precios económicos. También se hacen para- rayos, y se instalan estos, teniendo además representación de la mejor fábrica, que construye puertas de acero y caloríficos. Se hacen todos los instrumentos de pesar y medir y se arreglan estos mismos, porque en este taller se ha la la oficina del fiel Constraste de toda la provincia.

GRANJA DEL ATANOR

Paseo de Melancólicos 1 (Ronda de Segovia y calle de Moret Nieto, 1 (izquierda de la calzada del Puente de Segovia) MADRID

Grandes y escogidas colecciones, a la vista y a elección de los compradores, de árboles frutales, de sombra y adorno, y coníferas en todas clases, variedades y tamaños. Arbustos de hoja persistente y acediza. Especialidad en rosales injertos. Construcción arreglo de jardines, parques y paseos. Plantación en grande y pequeña escala, dentro y fuera de Madrid.

Catálogos y noticias, en el establecimiento (teléfono 1.141) y en la oficina central, calle de San Juan, 27, 1.ª izquierda (teléfono 1.149).

Manteca flandes superior, Plaza Pavia número, 6.

VENTA.

Se hace en muy buenas condiciones de tres hoyos das recién construidas, subterráneas, del Cementerio de San José, con 16 nichos una, 12 otra y 24 la tercera.

Para más informes, precio y contratación, en la calle de Murcia núm 25.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estomago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estomago, sea dolor, anomalía ó vinagres, vómitos después de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria y en general para todas aquellas molestias que retienen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

DEPOSITO.—Sevilla: El autor: farmacia riboto: Tetuan, 20.

Almería. Banca de Santo Domingo de Don Juan Vivas Pérez, Solís 1.

Precio de cada frasco 24 reales.

Imprenta de Alvarez.

Este antiguo y acreditado establecimiento, situado en la calle de las Tiendas, desde el año de 1833 se ha trasladado á la calle Ancha del Santo Cristo.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Alcaldía Constitucional de Almería.

RELACION de los nichos que aparecen cumplidos sus cinco años y que apesar de haberse dado aviso a los dueños de los fincos por medio de placetas en esos anteriores y anuncio recordatorio, no han sido renovados hasta la fecha, se concede un nuevo y último plazo de diez días para si las familias de los mismos desean renovarlos ó trasladarlos, lo ver fiquen desde luego pues de lo contrario se entenderá por renunciado este derecho y se procederá a de-ocuparlos, pasando o r stos a la fosa general.

Table with columns: N.º SERIE, NOMBRES DE LOS DIFUNTOS, PERSONAS INTERESADAS, FECHA DEL CUMPLIMIENTO, Ptas. Cents.

BOSTON PARA EL CABELLO. Única preparación de indubitables resultados para fortalecer, hermosar, vigorizar y suavizar el cabello, poniéndolo lustroso, impidiendo su caída y devolviéndole siempre su color natural ó primitivo.

Agntes generales para España: PONS LLETGET y SOLDEVILA; Sepúlveda, 203 Barcelona.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA de Barcelona. LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander. LINEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ho-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina, Japón y Australia.

ENFERMEDAD S DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK. Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL doctor Winter. Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del doctor Winter curan reumatismo, neuralgia, lumbago, sciatica, pleuresia, dolor de garganta, calambre, crup, dolores de espalda, pecho, miembros, pulmones, estomago, toses, quemaduras y todas las enfermedades de los poros de la piel.

COLEGIO DE S. LUIS Gongaza.—Este acreditado centro de enseñanza que desde el año 1884 ha estado establecido en la Plaza de Flores número 4 se ha trasladado á la calle de Mariana número 6, junto a las oficinas de Fomento, local que con sus amplios salones y buena ventilación reúne las mejores condiciones higiénicas, lo que unido al vastísimo material científico que cuenta, pues su Director D. Rafael Bedmar y Pradal nunca ha omitido sacrificio alguno por dotar este Establecimiento de todos los elementos necesarios para obtener los mayores y mas rápidos adelantos de sus alumnos, lo ponen a la altura de los primeros de su clase de población de mayor importancia.